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Вслед 
за событием

Коротко

Выборы состоялись!
Тринадцатого сентября 

завершилось голосова-
ние по выборам депутатов 
представительных органов 
местного самоуправления 
Карачаево-Черкесской Ре-
спублики. Избирательные 
кампании прошли по ма-
жоритарной и смешанной 
системам в городе Кара-
чаевске и в 47 городских 
и сельских поселениях во 
всех районах республики. 
По итогам единого дня 
голосования планируется 
заместить 361 депутатский 
мандат. Зарегистрировано 
было  всего 695 кандидатов.

За ходом голосования 
следили более 900 наблю-
дателей.

Организацию и прове-

дение выборов обеспечи-
вали 11 территориальных 
избирательных комиссий 
республики с полномочия-
ми ИК МО и 93 участковые 
избирательные комиссии.

Н а  и з б и р а т е л ь н ы х 
участках и при голосо-
вании на дому соблю-
дались все необходи -
м ы е  м е р ы  с а н и т а р н о -
эпидемиологической без-
опасности: организация 
температурного контроля, 
дезинфекция рук избира-
телей, членов комиссий, 
помещений и оборудования 
для голосования,  обеспече-
ние избирателей и членов 
комиссий средствами инди-
видуальной защиты.

Активным избиратель-

ным правом по данным 
выборам обладали 81643 
избирателя. Общая явка 
на выборах по республи-
ке составила 62,45%. В 
голосовании по всем 48 
избирательным кампаниям 
приняли участие 50994 из-
бирателя.

Ольга МИХАЙЛОВА.

Особо следует отметить 
избирательный участок № 
146 п. Правокубанского, где 
в основной день голосова-
ния работники районного от-
дела культуры организовали 
концерт во дворе школы, 
длившийся в течение всего 
дня. Это, безусловно, созда-
вало, как и в былые времена, 
праздничную атмосферу. 
Свои кандидатуры в депу-
таты местного совета вы-
ставили 18 человек, в основ-
ном из числа инженерно-
аехнических работников, 

педагогов, есть среди них 
и водители, служащие во 
вневедомственной охране, в 
возрасте от 43 до 60 лет. Все 
они - уважаемые в поселке 
люди с активной жизнен-
ной позицией и желающие 
внести свою лепту в про-
цветание Правокубанского. 

 Вот что сказал старожил 
поселка, пенсионер Хасан 
Байрамкулов: «Я здесь живу 
с момента строительства 
поселка и СУ Зеленчукских 
ГЭС.  Отслужив армию, 
поехал учиться на буль-

дозериста, впоследствии 
участвовал в строительстве 
канала, бассейна суточного 
регулирования и других 
объектов. Душой болею за 
наш поселок, где необходи-
мо многое сделать для его 
благоустройства, привести 
в норму санитарное со-
стояние, которое оставляет 
желать лучшего. Возлагаю 
большие надежды на новый 
депутатский корпус, его 
энергию и предприимчи-
вость, поэтому и пришел 
голосовать во имя будущего 
родного поселка». 

 Посетили в этот день 
на дому с урной для голо-
сования члены избиратель-
ной комиссии, работники 
районного отдела культуры 
Зухра Гочияева и Елена 
Салпагарова, и 94-летнего 
участника Великой Отече-
ственной войны Захара Ива-
новича Волкова, воевавшего 
на Втором Белорусском 
фронте и имеющего немало 
боевых и трудовых наград. 
Вплоть до выхода на пенсию 
ветеран работал водите-
лем на свинцово-цинковом 
руднике «Эльбрусский», в 
последние годы проживает 
в Правокубанском. 

 Опуская свой бюллетень 
в урну, Захар Иванович 
сказал: «Пользуясь случа-
ем, хочу выразить благо-
дарность администрации 
Карачаевского муниципаль-
ного района за внимание и 
заботу, которой я окружен. 
Желаю процветания родной 
Карачаево-Черкесии, где 
есть и частица моего труда».

Людмила ОсАдчАя.
 Фото автора.

За процветание 
родного поселка

Лесные пожары, сне-
гопады или же лив-

невые дожди – у каждого 
календарного периода 
есть свои сезонные ри-
ски, которые невозможно 
предугадать и заранее 
предотвратить. Они могут 
представлять опасность 
для людей, а также для 
внутренних коммуника-
ций, поэтому всегда тре-
буется оперативно реаги-
ровать на чрезвычайные 
погодные происшествия 
и ликвидировать их по-
следствия. 

В минувшую пятницу 
Глава Карачаево-Черкесии 
убедился в готовности сил 
и средств ГУ МЧС России 
по КЧР к реагированию на 
сезонные риски. Рашид 
Темрезов посетил вто-
рую пожарно-спасательную 
часть первого пожарно-
спасательного отряда феде-
ральной противопожарной 
службы Государственной 
противопожарной службы 
Главного управления МЧС 

России по КЧР, осмотрел 
имеющуюся на вооружении 
спецтехнику, побеседовал с 
личным составом.

Глава региона и времен-
но исполняющий обязан-
ности начальника Главного 
управления МЧС России по 
КЧР полковник внутренней 
службы Александр Голоко-
ленко осмотрели восемь 
единиц спецтехники, среди 
которых и пожарные авто-
мобили - оперштабы для 
тушения крупных пожаров, 
пожарные автоцистерны с 
автолестницами и аварийно-
спасательные автомобили 
для реагирования и выезда 
на места крупных дорожно-

транспортных происше-
ствий. Также на вооружении 
у ГУ МЧС по КЧР помимо 
пожарно-спасательной тех-
ники имеется и специальная 
техника: гидроциклы и сне-
гоходы.

В связи с увеличением 
количества туристов на ку-
рортах Карачаево-Черкесии 
возникает необходимость в 
приобретении новых спор-
тивных снегоходов, поэтому 
был поднят вопрос доу-
комлектования автопарка 
спецтехники для усиления 
работы в зимний период 
на горнолыжных курортах 
республики. 

Окончание на 2-й стр.

Здесь работают 
реальные герои

10-11 сентября в выста-
вочном центре «Минводы 
ЭКСПО» около 200 предста-
вителей органов власти, 
общественных организа-
ций, бизнеса, научного со-
общества всех субъектов 
СКФО, Адыгеи и Красно-
дарского края собрались 
на политологическом фо-
руме «Российский Кавказ», 
организатором которого 
традиционно выступило 
Федеральное агентство по 
делам национальностей 
(ФА ДН).  Тема форума: 
«Межнациональный мир и 
согласие – основа новых 
достижений». 

Открывая  VIII по счету 
форум, заместитель руково-
дителя ФАДН Михаил Мишин 
отметил, что Северный Кав-
каз – это особая территория, 
перекресток различных ци-
вилизаций.

- На Кавказе проживают 
представители 110 различ-
ных национальностей. Такого 
исторического опыта строи-
тельства межнациональных 
отношений нет ни в одном 
другом регионе России. Од-
нако не надо забывать и о 
том, что Кавказ не перестал 
быть объектом чуждого экс-
тремистского влияния, про-
паганды извне. Поэтому так 
важна тема межкультурной 
коммуникации и взаимодей-
ствия в области сохранения 
культуры и традиций на фоне 
современной глобализации. 
По сути, каждый форум, а это 
восьмой по счету и третий, 
проводимый на Ставрополье, 
так или иначе посвящен это-
му вопросу, – сказал Михаил 
Мишин.  

 В своем приветственном 
слове советник руководите-
ля ФАДН Анна Полежаева 
отметила, что каждый из 
состоявшихся форумов по-
священ тому, как правильно 
выстроить национальную 
политику, чтобы сохранить 
гармоничные взаимоотно-

шения между народами, но 
с прошлого года появилось 
новое направление работы.

- Уже второй год подряд 
мы проводим образователь-
ные мероприятия для тех, 
кто по роду своей деятель-
ности занят строительством 
межнациональной политики. 
Собираем главным образом 
молодежную аудиторию. И 

это очень правильно. До-
брые традиции кому-то надо 
сохранять и продолжать, 
- сказала Анна Полежаева.

Анна Андреевна под-
черкнула большое значение 
проводимого на Ставропо-
лье молодежного форума 
«Машук», который ежегодно 
радует новыми проектами и 
инициативами, в том числе 

в сфере строительства меж-
национальных отношений.

- «Машук» стал, образно 
говоря, инкубатором для 
кадрового проекта «Полит-
Стартап». Молодые люди, 
которые съезжаются в Пя-
тигорск со всего Северного 
Кавказа, - готовые кандидаты 
для участия в вышеназ-
ванном проекте. Это пред-

ставители разных народов, 
которые делают общее дело, 
что, безусловно, является 
основой будущего СКФО, - 
сказала Анна Полежаева.

В ходе установочной сес-
сии наградили победителей 
фестиваля национального 
кино «Золотое руно», про-
водимого по инициативе 
ФАДН. На фестивале были 
представлены короткоме-
тражные фильмы, посвящен-
ные теме укрепления обще-
российской идентичности. В 
этот раз на конкурс поступи-
ло около 100 работ молодых 
авторов от всех регионов 
СКФО. Церемонию награж-
дения победителей провел 
руководитель Московского 
Кавказского клуба Шамиль 
Джафаров. Он поблагодарил 
участников конкурса за та-
лант, любовь к своей малой 
родине, идеи мира и согла-
сия, которые пропагандируют 
их киноленты.

После установочной сес-
сии делегаты разделились на 
шесть секций по различным 
темам. В этом году полно-

стью изменился формат 
работы. Если раньше форум 
был лекционным, то сейчас 
это была групповая работа.

Так, в первой группе, 
где шел разговор о гармо-
низации межнациональных 
отношений и профилактике 
проявлений экстремизма, 
собравшиеся старались 
выявить факторы, которые 
могут оказать негативное 
влияние на экономику. 

Во второй эксперты ис-
кали пути формирования 
благоприятной среды для 
развития некоммерческого 
сектора и общественных 
объединений и варианты их 
положительного влияния на 
экономику.   

Третья группа была по-
священа теме подготовки 
кадров для современной 
экономики и реализации 
запросов работодателей 
округа, такому злободневно-
му вопросу, как трудоустрой-
ство молодежи и создание 
благоприятных условий для 
сохранения молодых кадров 
на Северном Кавказе. 

Окончание на 2-й стр.

РОССИЙСКИЙ КАВКАЗ – ПЕРЕКРЕСТОК ЦИВИЛИЗАЦИЙ

В Карачаево-Черкесии 
началась прививочная кам-
пания против гриппа. В этом 
году планируется охватить 
вакцинированием около 
60% жителей республики. 
В КЧР уже поступила первая 
партия вакцины в количе-
стве более 50 тысяч доз. Это 
качественная трехвалентная 
вакцина, которая защищает 
сразу от 3 штаммов наи-
более распространённых в 
прошлом эпидсезоне виру-
сов гриппа. В числе первых 
традиционно сделали при-
вивку от гриппа сотрудники 
Министерства здравоохра-
нения республики во главе 
со своим руководителем 
Казимом Шамановым. Они 
призвали население по-
следовать их примеру и 
получить иммунную защиту 
перед началом эпидсезона, 
который в этом году может 
быть особенно сложным из-
за параллельного развития 
коронавирусной угрозы.

Завершился региональ-
ный этап Всероссийского 
конкурса профессиональ-
ного мастерства «Педагог-
психолог 2020». Он про-
водился в заочной форме 
Министерством образования 
и науки КЧР и Карачаево-
Черкесским республикан-
ским институтом повышения 
квалификации работников 
образования. Его участника-
ми стали педагоги-психологи 
из двух городов и десяти 
районов республики. Третье 
место по итогам состязаний 
заняла Рейханат Чотчаева 
(СШ № 6 им. Д.Т. Уздено-
ва, Карачаевский городской 
округ). На втором месте - 
Екатерина Башмакова (СОШ 
№ 2 ст. Преградной Урупско-
го муниципального района). 
А лидером признана Оксана 
Синеокая (СОШ № 1 ст. 
Кардоникской Зеленчукского 
муниципального района). 
Она и будет представлять 
Карачаево-Черкесию на 
федеральном этапе конкур-
са, который пройдет с 30 
сентября по 5 октября. 

В Карачаево-Черкесском 
государственном универси-
тете прошла Всероссий-
ская научная конференция 
«Коронавирус (Pandemic 
COVID-19): его экономиче-
ские и социальные послед-
ствия, возможные сценарии 
преодоления». В ней приня-
ли участие учёные из Санкт-
Петербурга, Екатеринбурга, 
Самары, Новокузнецка, 
Чебоксар, Симферополя, 
Краснодара, Ставрополя, 
Махачкалы, Грозного, Чер-
кесска и т. д. 

Проведение меропри-
ятия стало результатом 
многомесячной работы Ди-
рекции кадрового резерва 
Главы КЧР и команды экс-
пертов Северо-Кавказского 
института РАНХиГС.

 «Основные принципы 
реализации проекта Главы 
КЧР Рашида Бориспиевича 
Темрезова - открытость и 
прозрачность. На каждом 
этапе мы данный принцип 
соблюдаем. Вся экспертная 

группа не имеет прямого 
или косвенного отношения 
к Карачаево-Черкесии. Это 
сделано для того, чтобы 
полностью исключить субъ-
ективную оценку», - говорит 
начальник Дирекции кадро-
вого резерва Главы КЧР 
Ибрагим Тоторкулов.

Четырехдневный конкурс 
(с 10 по 13 сентября)  по-
зволил продемонстрировать 
имеющийся опыт претен-
дентов, «прокачал» навыки 
проектного менеджмента, 
коммуникативные навыки 
участников.

Работа строилась по 
принципу создания актуаль-
ного для республики соци-
ального проекта, направлен-
ного на решение проблем 
региона. Конкурсанты под 
руководством модераторов 
СКИ РАНХиГС и психологов 
включились в тренинги по 
проектному управлению и 
интерактивные упражнения, 
направленные на развитие 
дизайн-мышления и навы-
ков командной работы.

По итогам полуфинала 
участники представили про-
екты, связанные с развитием 
туризма, сохранением род-
ных языков, гармонизацией 
межэтнических отношений, 
повышением финансовой 
и правовой грамотности 
населения, популяриза-
цией спорта в республике 
и поддержкой одарённых 
детей, а также профилак-
тикой вредных привычек и 
решением экологических 
проблем региона. 

«Все проектные решения 
соответствуют проблемным 
точкам развития Карачаево-
Черкесской Республики. По-
луфинал не только раскрыл 
внутренние резервы участ-
ников, но и выявил наличие 
лидерских качеств, ана-
литических способностей, 
навыков командной работы, 
необходимых современ-
ному служащему», - под-
черкнул директор Северо-
Кавказского института РАН-
ХиГС Азамат Тлисов.

В завершение конкурса 
были объявлены имена 
финалистов, которым пред-
стоит борьба за кадровый 
резерв осенью 2020 года.

Пресс-служба 
северо-Кавказского 

института – филиала 
РАнХиГс.

Карачаево-Черкесия 
формирует кадровый резерв

В Карачаевском муниципальном районе выборы 
депутатов в местные советы сельских и городских 
поселений прошли на 14 избирательных участках. 
Как и повсюду в России, они продлились три дня, и 
основная явка голосующих наблюдалась в воскресе-
нье, 13 сентября. 

Подведены итоги полуфинала проекта Главы КчР 
«Кадровый резерв Карачаево-черкесской Республи-
ки». В напряжённой борьбе из более сотни участников 
удалось определить 39 финалистов проекта.
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Глава КЧР осмотрел по-

мещения основного здания 
1-го пожарно-спасательного 
отряда: диспетчерскую, 
кабинет психологической 
разгрузки. Р. Темрезов по-
сетил занятие по пожарно-
тактической подготовке 
личного состава дежурного 
караула.

Также Рашид Темрезов 
стал первым почетным по-
сетителем созданного в 
этом году на территории 
2-й пожарно-спасательной 
части города Черкесска 
музея Главного управления 
МЧС России по КЧР. Рашид 
Бориспиевич осмотрел экс-
позицию и написал пожела-
ния в книге отзывов. 

Как рассказала заме-
ститель начальника отдела 
управления гражданской 
обороны и защиты насе-
ления Главного управления 
МЧС России по КЧР Зульфия 
Лайпанова, музей создан 
силами сотрудников ре-
спубликанского управления 
МЧС, а идея его создания 
принадлежит руководителю 
управления - Александру 
Голоколенко. Экспонаты в 
музей были переданы из 
старых пожарных частей, а 
также собраны у ветеранов, 
которые сами пожертвовали 
памятные вещи музею.

«Среди наших сотрудни-
ков есть целые династии, 
то есть те, у кого дедушки, 
бабушки, родители рабо-
тали здесь. Поэтому часть 
экспонатов мы получили от 
них, - сказала З. Лайпанова. 
– Мы собрали материалы, 
отражающие основные вехи 
становления чрезвычайной 
службы в республике. В 
музее представлена вся 
история о ветеранах пожар-
ной охраны, гражданской 
обороны, государствен-

ного пожарного надзора, 
которые стояли на стра-
же безопасности жителей 
Карачаево-Черкесии в раз-
личные годы». 

В музее можно увидеть 
памятные фото, пожарно-
техническое вооружение, 
образцы боевой одежды по-
жарного - это современная 
боевая одежда пожарного, 
ТОК – теплоотражательный 
костюм, применяемый при 
работе в условиях повышен-
ных тепловых воздействий 
(например, при тушении 
пожара на АЗС, нефтеба-
зах), шлемы-каски, которые 
раньше использовались при 
тушении пожаров. Кроме 
того, одна часть экспо-
зиции музея посвящена 
достижениям огнеборцев 
Карачаево-Черкесии – это 
награды, которые сотруд-
ники МЧС завоевали на 
различных соревнованиях. 
Также можно посмотреть 
выставку детских работ, 
посвященных деятельности 
пожарных, спасателей. 

Затем на площадке за 
зданием пожарной части 
Рашид Темрезов осмотрел 
элементы подвижного пун-

кта управления, пообщался 
с личным составом. В мо-
бильном узле связи под-
вижного пункта управления 
Александр Голоколенко 
доложил руководителю 
субъекта о готовности сил 
и средств подразделений 
регионального МЧС к реаги-
рованию на сезонные риски.

После визита в пожарно-
спасательную часть на своей 
официальной странице в 
социальной сети Instagram 
Рашид Темрезов написал: 
«…В последние годы, в том 
числе благодаря личной 
поддержке руководства 
МЧС России, технический 
автопарк МЧС по КЧР был 
существенно обновлён. 
Благодаря этому сотруд-
ники всех подразделений 
соблюдают правило «золо-
того часа» и могут прибыть 
в любую точку республики 
и оказать необходимую по-
мощь. Однако с учетом ди-
намичного развития туризма 
и ежегодного увеличения 
потока отдыхающих некото-
рые места требуют усиления 
спецтехникой. К примеру, 
отдаленный Урупский район 
и курорт «Архыз», куда уже 

сейчас приезжают сотни ту-
ристов в год. Поддерживаю 
предложение министра о 
необходимости постоянной 
дислокации вертолета МЧС 
в курортной зоне. Готов и да-
лее оказывать управлению 
необходимую помощь… Что 
касается личного состава, 
то я всегда подчеркиваю 
его высокий уровень под-
готовки. Об этом свидетель-
ствуют многочисленные по-
беды сначала на окружных, 
а теперь на всероссийских 
соревнованиях. Профес-
сионализм с каждым годом 
растёт, в том числе благода-
ря преемственности разных 
поколений спасателей и 
пожарных, их героизму и му-
жеству, проявленным в годы 
становления МЧС по КЧР. 
Ещё раз в этом убедился, 
посетив музей управления, 
а затем и в личной беседе 
за чаем с сотрудниками под-
разделений. Желаю всему 
коллективу регионального 
МЧС успехов на службе, 
здоровья, благополучия 
в семьях и благодарю за 
многие спасённые жизни!» 

Светлана ОСЕЦКАЯ.
Фото автора.
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Также делегаты форума 
обсудили вопросы межкуль-
турной коммуникации и про-
дуктивного взаимодействия 
в области популяризации и 
сохранения культуры и тра-
диций на фоне современной 
глобализации. Интересный 
диалог о реализации тури-
стического потенциала Кав-
каза, развитии этнотуризма 
шел в пятой секции, а тема 
развития малого и средне-
го предпринимательства и 
монетизации народных про-
мыслов вызвала оживленную 
беседу в шестой секции.  

Основным фокусом для 
всех рабочих групп стало эко-
номическое развитие СКФО. 
Такую задачу поставили ор-
ганизаторы форума. Связь 
прямая: если в регионе царят 
мир и согласие, то главные 
силы направлены на разви-
тие, созидание, улучшение 
благосостояния проживаю-
щих в округе народов.

С этой точки зрения со-
вершенно логично, что в 
число актуальных тем, под-
вергнутых участниками фору-
ма мозговому штурму, попала 
реализация туристического 
потенциала Кавказа. Обсу-
дили системные проблемы, 
которые мешают продвиже-
нию туристического продукта 
субъектов СКФО. Среди 
них, по мнению делегатов, 
недостаточная развитость 
нормативно-правовой базы, 
сервисной инфраструкту-
ры, отсутствие единого ин-
формационного центра, в 
услугах которого нуждается 
потенциальный потребитель, 
дороговизна услуг, что делает 
организованную турпоездку 
для большинства просто 
недоступной. Отрасль нуж-
дается в дополнительном 
регулировании. Сегодня, 

когда пандемия обратила 
внимание потребителя услуг 
на внутренний туризм, ак-
туальность проблематики 
становится острее.

Два дня участники фо-
рума говорили о том, как 
укрепить межнациональ-
ные отношения, как воз-
никают конфликты и как их 
преодолеть. Говорили и о 
трудоустройстве молодежи. 
Как создать благоприятные 
условия, чтобы сохранить 
молодые кадры на Север-
ном Кавказе. Как открыть 
Северный Кавказ для всего 
мира и показать, какой он на 
самом деле.

Второй день на площад-
ке «кавказского диалога» 
опирался на итоги работы в 
секциях. Были выработаны 
«дорожные карты», пред-
ложения и рекомендации 
по каждой из обозначенных 
в ходе обсуждения проблем.

Результатом работы фо-
рума стали инициативы и 
проекты. Среди них новые 
межрегиональные туристские 
маршруты, автомобильные 
и пешие. Обозначили и 
основные проблемы, кото-
рые препятствуют развитию 
отрасли, и предложили свое 
решение. Например, предо-
ставить льготы для развития 
частного бизнеса. По мнению 
участников, это помогло 
бы развить туристическую 
инфраструктуру. Активное 
участие в обсуждении всех 
тем принимала и делегация 
Карачаево-Черкесии.

В рамках политологиче-
ского форума «Российский 
Кавказ» прошло совещание 
под председательством за-
местителей руководителя 
ФАДН России Михаила Ми-
шина и Михаила Ипатова, 
посвященное реализации 
Стратегии государственной 
национальной политики в 

регионах РФ и региональным 
мероприятиям по гармони-
зации межнациональных 
отношений. В совещании 
принял участие министр КЧР 
по делам национальностей, 
массовым коммуникациям и 
печати Альберт Кумуков.

- По сути, форум является 
уникальной дискуссионной 
и образовательной площад-
кой, на которой каждый из 
участников встречи может 
выступить в качестве экс-
перта – озвучить свое мнение 
по той или иной проблеме и 

предложить пути ее решения. 
На мой взгляд, основная за-
дача форума – разработать 
механизмы решения наибо-
лее актуальных для Северно-
го Кавказа проблем, которые 
удовлетворили бы местное 
население и были реально 
выполнимы для органов вла-
сти. По итогам форума спе-
циалисты ФАДН подготовят 
практические рекомендации 
для федеральных и регио-
нальных органов власти – то 
есть идет живая творческая 
работа, которая позволяет 

понимать и реагировать на 
тренды движения в тот или 
иной период, - сказал он. 

По словам Альберта 
Мусабиевича, нынешняя 
стабильная этноконфес-
сиональная обстановка на 
Северном Кавказе, в том 
числе в Карачаево-Черкесии, 
несмотря на сложные пред-
шествовавшие периоды,  
показывает, что проводи-
мые в округе общественно-
политические мероприятия 
по стабилизации ситуации 
работают. «Мне кажется, это 
и есть главный результат», - 
считает он.  

В рамках форума неодно-
кратно отмечали важность 
понимания, что при всем 
спектре обсуждаемых тем 
народы Кавказа уже ответи-
ли на исторический вопрос 

своего единства с Россией. 
Говорили и о традиционной 
кавказской традиции куна-
чества, в рамках которой в 
2019 году Миннац КЧР от-
правил детей в Кабардино-
Балкарию, а также группу 
детей в Адыгею.

- В Карачаево-Черкесии 
живут представители пяти 
субъектообразующих наро-
дов. Ведется комплексная 
политика министерством 
нашей республики, в частно-
сти в нашей работе активно 
принимают участие нацио-
нальные газеты, которые яв-
ляются подспорьем для нас. 
Комплексная политика у нас 
разноплановая, охватывает 
все возрастные категории: 
детей, старшее поколение, 
молодежь, людей среднего 
возраста. Налажен диалог 

с национальными организа-
циями, ведется плодотвор-
ная совместная работа по 
реализации данной стратегии 
на территории КЧР, - сказал 
Альберт Кумуков.   

По словам руководителя 
профильного ведомства, 
министерством проводятся  
мероприятия, посвященные 
языковому и культурному 
разнообразию, в поддержку 
всех пяти субъектообразую-
щих народов республики.

- В этом году, например, 
из-за пандемии коронавируса 
вместо проведения массовых 
мероприятий будет снимать-
ся цикл передач о ремеслах 
народов КЧР. А еще передачи 
о семьях, которые живут в 
другой этнической группе. 
Например, о черкесах, кото-
рые проживают в ногайском 
ауле. О греках, которые 
живут среди карачаевцев и 
т.д. Наша задача - показать 
все разнообразие и богатство 
культуры наших народов, - 
сказал министр.   

Кроме того, министр рас-
сказал и о том, что в респу-
блике к концу года выйдет в 
свет сборник сказок народов 
Карачаево-Черкесии на на-

циональных языках с пере-
водом на русский. 

- Любой ребенок может 
прочитать на своем родном 
языке, а если не понимает, то 
на русском. Кроме того, это 
возможность ознакомиться 
с культурой своего соседа, 
- сказал министр. 

Вместе с тем Альберт 
Кумуков отмечает, что, к со-
жалению, сама молодежь в 
регионе малоинициативна.

- Нам нужны примеры 
ярких представителей наших 
народов со свежими идеями. 
А мы, в свою очередь, будем 
их стимулировать. Мы готовы 
помогать в реализации самых 
амбициозных проектов и 
идей, и не только консуль-
тативно, но и финансово, 
- сказал Альберт Кумуков.  

Подводя итоги беседы, 
Альберт Кумуков отметил, 
что в регионе не наблю-
дается ярких конфликтных 
моментов. Кроме того, на-
роды, живущие на терри-
тории Карачаево-Черкесии, 
сплелись между собой и 
стали уже родственными и 
побратимами, и все это – 
результат успешной реали-
зации одного из основных 
пунктов национальной госу-
дарственной политики на тер-
ритории Карачаево-Черкесии 
благодаря взаимодействию 
региона с ФАДН России.

Напомним, политологи-
ческий форум «Российский 
Кавказ» проводится с 2012 
года. Он посвящен актуаль-
ным вопросам, касающимся 
социально-экономического 
развития Северного Кавказа, 
и ориентирован на повыше-
ние эффективности реали-
зации государственной на-
циональной политики в субъ-
ектах Северо-Кавказского 
федерального округа.

Армида КИШМАХОВА.
Фото автора. 

РОССИЙСКИЙ КАВКАЗ – 
ПЕРЕКРЕСТОК ЦИВИЛИЗАЦИЙ

СегОдня финансовая 
доступность банков-

ских услуг находится в 
фокусе внимания Прави-
тельства РФ и Централь-
ного банка России. Одно-
временно с этим и сами 
банки понимают необхо-
димость внедрения новых 
инструментов безналичной 
оплаты, а также эффек-
тивность и прибыльность 
этого процесса. Кроме 
того, набирают популяр-
ность безналичные рас-
четы в торговых сетях и 
розничных точках продаж. 
В нашем регионе банки 
активно развивают безна-
личные операции. Об осо-
бенностях и возможностях 
этого направления мы по-
говорили с региональным 
директором-управляющим 
на территории Карачаево-
Черкесской Республики 
Ставропольского регио-
нального филиала банка 
еленой ШРАМ.

- Елена Викторовна, 
расскажите, что входит 
в понятие «финансовая 
доступность банковских 
услуг»? И всегда ли пра-
вильно его трактуют 
клиенты банка?

- Финансовая доступность 
банковских услуг – это ряд 
новых возможностей для 
жителей того или иного 
населенного пункта по ис-
пользованию основных видов 
банковских услуг. Сейчас 
больше всего востребованы 
такие услуги, как кредитова-
ние, операции со вкладами, 
обмен валюты, безналичные 
расчеты и переводы. Вопро-
сом доступности услуг актив-
но занимается Центральный 
банк России; на территории 
республики уполномоченным 
органом является отделение 
Национального банка России 
по Карачаево-Черкесской 
Республике Южного глав-
ного управления. В рамках 
нашей совместной работы 
формируется так называемая 
«тепловая карта» респу-
блики, систематизируются и 
подвергаются анализу другие 
данные, проводятся иссле-
дования, которые открывают 
зоны роста для банков в 
части развития сети, а также 
повышения уровня доступно-
сти банковских услуг путем 
расширения присутствия на 
новых территориях, а также 
активного внедрения ин-
струментов дистанционного 
банковского обслуживания 
населению. Клиенты нашего 
банка на появление новых 
инструментов, в том числе 
и онлайн, дают позитивную 
обратную связь.

- А какие виды или фор-
мы присутствия банки 
предлагают на сегодняш-
ний день?

- Банки по данному на-
правлению могут предло-
жить клиентам несколько 

форматов обслуживания; 
традиционный офис; офис 
самообслуживания, где нет 
сотрудников банка, но уста-
новлены устройства само-
обслуживания; непосред-
ственно отдельно стоящие 
банкоматы и терминалы и, 
конечно, интернет-банкинг. 
Некоторые банки используют 
комбинированные вариан-
ты, вводят новый формат 
обслуживания – универ-
сальное рабочее место в 
лице одного сотрудника, но 
с возможностью совершать 
практически все банковские 
операции. До конца года 
мы планируем представить 
такие форматы на площад-
ках МФЦ в Зеленчукском и 
Малокарачаевском районах. 
Кроме того, банки зачастую 
присутствуют в подразделе-
ниях Пенсионного фонда для 
обеспечения возможности 
открытия пенсионной карты 
на месте.

-  М н о г и е  к л и е н -
ты сейчас используют 
интернет-банк.  Какие 
здесь есть нововведения?

-  Да,  действительно, 
интернет-банкинг набирает 
все большую популярность. 
И связано это как с ростом 
числа пользователей смарт-
фонов, которые позволяют 
сегодня использовать весь 
перечень инструментов дис-
танционного банковского 
обслуживания, так и с соб-
ственно услугами, которые 
банки постоянно расширяют. 
На сегодняшний день онлайн 
можно совершить практи-
чески любую операцию: от 
открытия счета и получения 
кредита до заказа справок 
и выписок. Многие банки 
через личный кабинет даже 
предоставляют возможность 
получать брокерское об-
служивание и приобретать 
ценные бумаги – акции и 
облигации крупных компа-
ний. Из самого интересного 
– недавно внедрили систему 
быстрых платежей, которая 
позволяет совершать пере-
воды без комиссии с карты 
на карту между разными 
банками по номеру телефона 
от 50 до 100 тысяч рублей. 
Мы тоже расширяем пере-
чень онлайн-услуг как для 
физических, так и для юри-
дических лиц. Ввели, напри-
мер,  новую цифровую эко-
систему – онлайн-площадку 
для взаимодействия банка, 
фермерского сообщества, 
клиентов, представителей 
властей. Именно здесь на ин-
терактивной витрине можно 
выбрать любой фермерский 
продукт и без труда его ку-
пить. Интересно, не так ли? 
Думаю, что большинство 
жителей республики об этом 
слышат впервые. А так, 

между прочим, 
можно неплохо 
сэкономить как 
деньги, так и 
время, а еще 
можно приобре-
сти уникальный 
ф е р м е р с к и й 
продукт почти из 
любого региона 
страны.

-  Вы упо-
м я н у л и  н о -
вую возмож-
ность пере-
вода средств 
-  « С и с т е м а 
быстрых пла-
тежей». А как 
она работа-
ет?

- Для того, 
чтобы начать 
пользоваться 
данной опцией, 
необходимо в 
настройках лич-
ного кабинета 
активировать эту услугу. Это 
делается один раз, причем 
настройки должны быть вы-
полнены как у отправителя, 
так и получателя. Далее в 
разделе «Платежи» выбира-
ем систему быстрых плате-
жей, или коротко «СБП», и по 
номеру телефона отправля-
ем перевод. Перед отправкой 
система производит проверку 
получателя и выводит ее на 
экран, снижая тем самым 
возможность ошибки. На 
карту получателя средства 
зачисляются практически 
сразу же. Данную операцию, 
кстати, можно проводить и 
между своими картами, если 
они открыты в разных банках. 

- Еще хотелось обсу-
дить тему безналичных 
платежей. Это безогово-
рочно новая, но уже одна 
из самых популярных 
тенденций в банковской 
среде. Что изменилось в 
перечне услуг?

- Начнем с того, что клю-
чом для безналичного мира 
является банковская, или 
так называемая пластиковая, 
карта. Клиенту необходимо 
определиться с выбором. 
Здесь я всегда советую 
подходить к вопросу с точки 
зрения выгоды и удобства. 
Нужно изучить тарифные 
планы и условия. Например, 
некоторые банки начисляют 
процент на остаток по карте. 
Существуют различные про-
граммы лояльности. Диапа-
зон бонусных баллов в дан-
ных программах от 0,5% до 
1,5%. Есть так называемая 
система стимулирования без-
наличных расчетов – Cash-
Back (возврат наличных на 
счет от суммы покупки) - от 
1 до 10% по разным опера-
циям. Также некоторые банки 

взимают комиссию даже по 
внутренним переводам, дру-
гие делают это бесплатно. 
В общем, начинать нужно с 
выбора карточного продукта. 
Незначительная, на первый 
взгляд, разница в тарифах 
в конечном итоге приводит 
к вполне ощутимой эконо-
мии. Сегодня, кстати если 
говорить о новинках, есть 
множество способов дубли-
рования банковских карт. 
То есть банковскую карту 
можно «привязать» к тому 
или иному устройству, и тог-
да отпадает необходимость 
всегда носить ее с собой. 
Сегодня можно оплатить 
покупки в магазинах с помо-
щью мобильного телефона, 
смарт-часов или браслета, 
а также при помощи кольца. 
Это может сильно удивить 
кассира и окружающих, но та-
кой инструмент проведения 
безналичных платежей суще-
ствует, и он очень удобен.

- Вы сказали «с помо-
щью кольца»?!

- Да, платежные кольца 
изготовлены из высокока-
чественной керамики. Они 
не боятся влаги и нагрузок 
благодаря применению осо-
бо прочных материалов. На 
сайте банка клиент может 
выбрать размер, цвет кольца 
и варианты огранки и сделать 
заказ. После получения кли-
ент обращается в банк, где 
проведут привязку кольца к 
карте. В дальнейшем кольцо 
можно использовать как элек-
тронный ключ к домофону и 
другим системам доступа. Ну 
и даже если опустить пла-
тежный функционал, такое 
кольцо - довольно красивый 
аксессуар как для женщин, 
так и для мужчин. 

Армида КИШМАХОВА.

КУРС 
НА «БЕЗНАЛ»

Как в 2020 году на-
значается пенсия? Этот 
вопрос волнует наших 
читателей. На него отве-
тила заместитель управ-
ляющего ГУ-ОПФР по 
Карачаево-Черкесской 
Республике Ирина ТАм-
бИЕвА:

- В законе предусмотрен 
плавный переход к новым 
параметрам, в соответствии 
с которыми пенсионный 
возраст в 2020-м снова 
увеличивается на один год. 
Реальное повышение при 
этом составит полтора года 
– такой шаг обеспечивает 
специальная льгота, позво-
ляющая назначить пенсию 
на шесть месяцев раньше 
нового пенсионного воз-
раста. Воспользоваться 
ею смогут все, кто должен 
был выйти на пенсию в 
2019 году в соответствии 

с переходными нормами. 
В основном это женщины 
1964 года рождения (воз-
раст выхода на пенсию 55,5 
года) и мужчины 1959 года 
рождения (возраст выхода 
на пенсию 60,5 года), кото-
рых повышение пенсионного 
возраста коснулось первы-
ми. За счет льготы выходить 
на пенсию они начали уже с 
июля 2019 года.

Для многих россиян, тем 
не менее, пенсионные вы-
платы остаются в прежних 
возрастных границах. В пер-
вую очередь это относится к 
людям, имеющим льготы по 
досрочному выходу на пен-
сию. Например, шахтерам и 
горнякам, спасателям, води-
телям общественного транс-
порта и другим работникам, 
занятым в тяжелых, опасных 
и вредных условиях труда, 
за которые работодатели 

уплачивают дополнительные 
взносы на пенсионное стра-
хование. Большинство таких 
работников, как и раньше, 
выходят на пенсию в 50 и 55 
лет в зависимости от пола.

Льготный выход на пен-
сию также сохраняется у пе-
дагогов, врачей и предста-
вителей других профессий, 
которым выплаты назнача-
ются не по достижении пен-
сионного возраста, а после 
приобретения необходимой 
выслуги лет. При этом с 2019 
года назначение пенсии в 
таких случаях происходит 
с учетом переходного пе-
риода по повышению пен-
сионного возраста, который 
вступает в силу с момента 
приобретения необходимой 
выслуги лет по профес-
сии. Например, школьный 
учитель, выработавший в 

октябре 2019-го необходи-
мый педагогический стаж, 
сможет выйти на пенсию в 
соответствии с переходным 
периодом через шесть меся-
цев, в апреле 2020-го.

Как и раньше, для на-
значения пенсии в 2020 году 
необходимо соблюдение 
минимальных требований 
по стажу и пенсионным 
баллам. Право на пенсию 
в нынешнем году дают 11 
лет стажа и 18,6 пенсион-
ных балла. Следует также 
отметить, что повышение 
пенсионного возраста не 
распространяется на пенсии 
по инвалидности. Они со-
храняются в полном объеме 
и назначаются тем, кто по-
терял трудоспособность, 
независимо от возраста 
при установлении группы 
инвалидности.

Вопрос - ответ Достигли пенсионного возраста?



3 Четверг 17 сентября 2020 годаУ вас есть новость или вы хотите поделиться с нами своим мнением?
Пишите: dr09@mail.ru

Криминфо

Спорткурьер

Бу т е р Б р о д  в с е г д а 
п а д а е т  м а с л о м 

в н и з .  Н е о с п о р и м о е 
утверждение, не правда 
ли? Я же подметила еще 
одну закономерность, 
п р и к л юч а ю щ у ю с я  с о 
мной то и дело. Начну 
искать ту или иную нужную 
справку, бумажку в кипе 
бумаг,  она окажется в 
самом низу,  возьмусь 
подобрать ключ к двери, 
так дверь обязательно 
от к р о ет  п ос ле д н и й  в 
связке ключ. Это может 
показаться занятным и 
только занятным, но…

Каждый из нас бывал 
нездоров, и, согласитесь, 
даже любая банальная 
простуда выбивает тебя из 
колеи, но как по–разному 
мы себя при этом ведем. 
Одни спешат к врачу, другие 
д о с т а ют  и з  д о м а ш н и х 
аптечек  за готовленные 
в п р о к  т р а в ы ,  т р е т ь и 
обзванивают всех знакомых 
в надежде услышать о новом 
чудодейственном препарате. 
Но когда речь заходит о 
таком тяжелом заболевании 
как рак, люди зачастую 
впад ают  в  д епрессию , 
просто–напросто  теряя 
интерес к жизни.

Рак – беда, от которой 
в ужасе замашет руками 
любой человек. Но маши не 
маши, что будешь делать, 
если тебе позвонят и скажут, 
что твоя подруга лежит 
в онкодиспансере. И ей 
поставили страшный диагноз: 
рак молочной железы.

Под скальпель все чаще 
попадают молодые люди. 
Рядом с моей подругой 
Софьей лежат две юные 
девушки. Откуда у них такие 
болячки в столь раннем 

возрасте, не знает никто. Но 
в любом случае для любой 
женщины, которая считала 
себя абсолютно здоровой и 
жила полноценной жизнью, 
выслушать подобный диагноз 
одинаково трудно и в 20, и 
в 40 лет. 

Вот и Софья долгое время 
не могла прийти в себя. Ведь 
была поначалу всего-навсего 
маленькая припухлость. 
Она росла, а Софья на нее 
ноль внимания, дескать, 
что суетиться из-за какого-
то жировичка. И только 
когда опухоль выросла до 
размеров куриного яйца и так 
дала о себе знать, что мало 
не покажется, пошла к врачу. 

К о г д а  х и р у р г 
констатировал:  «Нужна 
с р о ч н а я  о п е р а ц и я » , 
машинально сказала первое, 
что пришло в голову: «Ой, 
у меня столько работы, что 
я никак не смогу сейчас 
с к ол ь к о - л и б о  в р е м е н и 
выкроить на лечение. Может, 
через месяц?». На это хирург 
Салпагаров резко ответил: 
«А через месяц вас на 
стол никто не возьмет. Вы 
запустили болезнь дальше 
некуда…». Но и после такой 
суровой отповеди подруга не 

ринулась в больницу. 
К а ж д о е  у т р о  о н а , 

разбитая, не выспавшаяся 
от терзающих по ночам 
безрадостных мыслей, с 
неохотой вставала и шла на 
работу, но о болячке никому 
ни слова - ни родным, ни 
друзьям, ни сослуживцам. 
И все же в один из дней 
не выдержала и пошла к 
сестре. Из-за распластанной 
газеты выглянуло лицо 
Томки. Софья заколебалась: 
говорить ей правду или 
нет. Потому как Тома была 
медиком и обладала редкой 
способностью стращать 
р о д н ы х .  С т о и л о  к о м у 
шмыгнуть носом, она тут же 
ставила диагноз – гайморит, 
а если кто кашлянул раз-
другой – туберкулез, не 
менее. Услышав рассказ 
Софьи, не придумала ничего 
лучше, как грохнуться в 
обморок. 

Наутро обе отправились 
в  о н к о д и с п а н с е р ,  гд е 
и м  с к а з а л и :  « Д л я 
начала придется пройти 
химиотерапию,  опухоль 
д о л ж н а  п о с л е  н е е 
несколько уменьшиться. 
Чем меньше опухоль – тем 
лучше перспективы…» В 
Ставрополе Софья попала к 
удивительно внимательному 
опытному врачу, но даже 
та немного растерялась 
от услышанного: «Ирина 
Николаевна, я из тех людей, 
которые должны знать правду 
и только правду. Для меня рак 
– это метастазы, страшные 
мучения, а лечение в свете 
этого – глупое и лишнее 
занятие. Моя программа как 

минимум, так и максимум -  
дожить бы до весны, когда 
зазеленеют деревья, пойдет 
дождь и я смогу протянуть 
руку, чтобы на нее упали 
капли теплого дождя. И 
достаточно. Детей у меня нет. 
Родители ждут, наверное, 
там, на небесах…Так что…»

Потоком слов Софья, 
к а з а л о с ь ,  с т р е м и л а с ь 
заполнить ту вдруг ощутимо 
образовавшуюся пустоту, 
которая невольно возникает 
между безнадежно больным 
и здоровым человеком, но 
доктор спокойно ответила: 
«Я – профессионал, и знаю, 
что такого рода опухоли 
невероятно агрессивны, 
но  знаю и  другое :  рак  
н е  п р и го во р .  Ес л и  б ы 
вы знали, как много на 
моей памяти женщин, к 
которым болезнь больше не 
вернулась после лечения и 
которые живут полноценной 
жизнью, любуясь небом в 
алмазах…  Вот поработаем 
над размерами твоей вавы, 
и давай на операцию –
мысля не проблемами, а 
возможностями…» 

В общем, вняв врачу, 
«мысля не проблемами, а 
возможностями», лежала 
Софья спокойно перед 
операцией  в  палате  и 
думала, что подкрасить 
перед тем, как лечь под 
нож, - ресницы, губы или 
ногти… В операционной 
немного хорохорилась, точно 
воробей, правда, лишь до 
той поры, пока не начали 
давать над ней обороты 
хирургические лампы… 

Окончание на 4-й стр.

 Последний 
в связке ключ

БроНза На первеНстве россии 
Мурат Джакупов завоевал бронзу первенства России 

по вольной борьбе среди юниоров до 21 года в весовой 
категории до 70 кг. Наш борец на последних секундах 
схватки вырвал победу у Резуана Кажарова из КБР и 
завоевал призовое место. Таким образом Мурат Джакупов 
вошел в основной состав юниорской сборной команды РФ 
по вольной борьбе. Тренируют спортсмена Расул Чомаев 
и Алхаз Чотчаев. 

поБеда легкоатлета
Спортсмен из Карачаево-Черкесии Арсен Ламков стал 

призером первенства России по легкой атлетике среди 
юниоров. 

Соревнования проходили в городе Челябинске. На 
границе Карачаево-Черкесии и Ставропольского края, 
чтобы поздравить с победой, Арсена встретили директор 
республиканской спортивной школы по легкой атлетике 
«Спартак» Дмитрий Тенц, работники офиса АНО «Алашара» 
в Черкесске, друзья и близкие легкоатлета. 

Арсен занял второе место в беге на 400 метров с 
барьерами. На другой дистанции – 110 метров – он показал 
пятый результат. 

Арсен Ламков - воспитанник рес-публиканской спортивной 
школы по легкой атлетике «Спартак». Тренирует его 
заслуженный тренер КЧР, старший тренер, заместитель 
директора спортшколы «Спартак» Ирина Титаренко. 
Легкоатлеты нашей республики давно не добивались побед 
на высоком уровне, и поэтому успех Арсена Ламкова – 
очень значимое событие. 

подготовила 
светлана осеЦкаЯ.

по материалам пресс-службы Минспорта кЧр.

проект «дорога памяти» 
п р о д о л ж а е т  ч л е н 

общественного совета при 
управлении Фссп россии 
по карачаево-Черкесской 
республике, представитель 
и н ф о р м а ц и о н н о г о 
агентства «интерфакс» 
в карачаево-Черкесской 
р е с п у б л и к е  л а у р а 
ЧекуНова:

- Мой дедушка, Чекунов 
Шома Асланович, родился в 
1905 году. Его призвали на 
фронт в 1942 году и направили 
в войсковые соединения под 
Ленинградом. Он бесстрашно 
воевал и всегда рвался 
в бой, не страшась пуль 
противника. Спустя год, в 
1943 году, храбрый горец 
получил тяжелое ранение в 

бою с немецко-фашистскими 
захватчик ами.  Попал в 
госпиталь, где медики с 
трудом вернули его к жизни. 
После тяжелого ранения 
Ш о м а  А с л а н о в и ч  б ы л 
комиссован и вернулся в 
Верхнюю Мару. 

Здесь, в тылу, он, не жалея 
сил и здоровья, трудился 
по 18-20 часов в сутки, 
надеясь вновь вернуться 
на передовую. Однако его 
планам не суждено было 
сбыться, так как в ноябре 
1943 года весь карачаевский 
народ был насильственно 
депортирован в Среднюю 
Азию и Казахстан. 

Депортация застала Шому 

Аслановича и его семью в 
разных местах. Он работал 
на полевом стане (в районе 
нынешнего села Таллык), 
откуда и был депортирован, 
а его молодую жену и троих 
детей забрали на высылку 
из Верхней Мары. Уже в 
местах выселения Шома с 
большим трудом смог найти 
свою семью. Спустя долгие и 
тяжелые 14 лет ссылки семья 
Шомы Аслановича Чекунова 
вернулась на родину. В 1959 
году он ушел из жизни из-
за подорванного здоровья 
вследствие  серьезно го 
ранения и тяжелого труда в 
годы депортации. 

У  Шомы Аслановича 

и его супруги Мамурхан 
семеро детей и десятки 
внуков и правнуков. Мы очень 
гордимся своим дедушкой и 
его боевыми подвигами.

соб. инф. 

Храбрый горец 
Шома чекунов 

Семинар провел Научно-
просветительный центр «Хо-
локост» при поддержке адми-
нистрации Правобережного 
района города Владикавказа, 
Российского еврейского кон-
гресса и его отделений во 
Владикавказе и Пятигорске, 
еврейской общины Кисло-
водска.

Семинар открылся кон-
ференцией «Дети — жерт-
вы Холокоста и террора», 
которая проходила в стенах 
Северокавказского горно-
металлургического институ-
та. На открытии выступили 
Юрий Дмитрак, доктор тех-
нических наук, профессор, 
ректор Северокавказского 
горно-металлургического 
института.  Затем слово 
взяли министр Республики 
Северная Осетия-Алания по 
вопросам национальных от-
ношений Аслан Цуциев, Ане-
та Гадиева, сопредседатель 
комитета «Матери Беслана», 
Сусанна Дудиева, предсе-
датель Северо-Осетинской 
региональной общественной 
организации «Ассоциация 
жертв террористических 
актов „Матери Беслана“», а 
также Илья Альтман, сопред-
седатель центра «Холокост», 
профессор Российского госу-
дарственного гуманитарного 
университета.

 В приветственных словах 
была отмечена актуальность 
проблемы мемориализации 
детей-жертв террора (в осо-
бенности —  в Беслане), 
а также универсальность 
опыта сохранения памяти 
о Холокосте. Пленарное 
заседание началось с вы-
ступления Анеты Гадиевой, 
рассказавшей о замыс-
ле и реализации проекта 
«Культурно-просветительный 
центр памяти жертв терактов 
и профилактики терроризма. 
Беслан. Школа № 1», идея 
о создании которого была 
закреплена в резолюции 
II форума «Дети — жерт-
вы Холокоста и террора», 
прошедшего в 2014 году в 
Беслане.

 Координатор проектов 
благотворительного фонда 
«Здоровое общество», кон-
сультант проекта «Северо-
Осетинский ресурсный центр 
поддержки НКО» Анна Фёдо-
рова представила в своем 
докладе практики монумен-
тальной коммеморации, то 
есть создания «мест памяти» 
в виде архитектурных соору-
жений, памятников, музеев, 
выставок, мемориальных 
досок и их значение для со-
хранения памяти о трагедии 
Беслана.

Светлана Тиханкина, ру-
ководитель образовательных 
программ центра «Холо-
кост», выступила с докладом 
«Уроки Холокоста и трагедии 
Беслана: образовательный 
аспект». 

В рамках конференции 
состоялся также круглый стол 
«Освещение в российских 
СМИ мероприятий памяти 
жертв терактов», на котором 
опыт освещения в своих 
СМИ трагедии в Беслане 
представили Алан Цхурбаев, 
главный редактор журнала 
«Дарьял», корреспондент 
интернет-издания «Кавказ-
ский узел» (Владикавказ); 
Альбина Олисаева, главный 
редактор газеты «Слово» 
(Владикавказ); Жанна Пану, 
корреспондент филиала 
ВГТРК -ГТРК «Бира» (Биро-
биджан); Екатерина Сажнева, 
специальный корреспондент 
газеты «Московский комсо-
молец».

Наиболее эмоциональ-
ным событием конференции 
стала встреча с бывшим за-
ложником  бесланской школы 
Георгием Ильиным, геро-
ем известной фотографии, 
сделанной в дни теракта, 
которая вдохновила скуль-
птора Ванди Рензо Жарно на 
создание памятника жертвам 
теракта в Беслане в Сан-
Марино.

Второй день начался с 
посещения Музея имени 
Александра Печерского во 
Владикавказе. Это первый 
в России, в том числе и на 

Северном Кавказе, регио-
нальный музей, посвящён-
ный жертвам Холокоста и 
героям еврейского сопро-
тивления. Во дворе музея 
размещён памятник еврей-
ским воинам, выходцам из 
Северной Осетии, погибшим 
во время Великой Отече-
ственной войны. Церемония 
началась с минуты молчания 
в память о погибших залож-
никах и спецназовцах. Затем, 
уже традиционно, состоялся 
запуск белых воздушных ша-
риков по количеству жертв, 
символизирующих ту самую 
долгожданную, но так и не 
состоявшуюся линейку 1 сен-
тября 2004 года. Затем род-
ственники погибших пешком 
направились к кладбищу — к 
мемориалу «Город Ангелов». 
К ним присоединились и 
участники семинара.

Мемориальная церемо-
ния продолжилась в «Городе 
Ангелов», где не было ника-
ких трибун и громких слов. 
Из динамика звучат стихи, 
минута молчания и дальше 
- зачитывается поименный 
список погибших: детей, ро-
дителей, педагогов и работ-
ников школы, спецназовцев, 
спасавших заложников. На 
это уходит 30 минут, с 14:30 
до 15:00, в самый солнце-
пек, и всё это время люди, 

замерев, стоят — каждый 
у могилы своего ребёнка, 
родственника или друга. 

В завершение дня се-
минар переместился в Пя-
тигорск, где продолжился 
видеоприветствием пре-
зидента Фонда «Холокост» 
Аллы Гербер, сделавшей 
акцент на роли журналистов 
в освещении мероприятий, 
посвящённых памяти жертв 
Холокоста и террора, в фор-
мировании общественного 
мнения об этих событиях.

   Затем участники прослу-
шали блестящую видеолек-
цию Александра Асмолова, 
доктора психологических 
наук, профессора, акаде-
мика Российской академии 
образования. Лекция была 
посвящена анализу вос-
приятия «своих» и «чужих» в 
контексте истории Холокоста. 

Сопредседатель центра 
«Холокост», профессор РГГУ 
Илья Альтман в своём вы-
ступлении сделал экскурс 
в историю Холокоста на 
оккупированной территории 
СССР — в контексте про-
блем отрицания и мемориа-
лизации.

На секционном заседа-
ние «Региональная история 
Холокоста» выступили Алек-
сандр Кожин, корреспондент 
газеты «Большой Ростов» 

(Ростов-на-Дону); Виктор 
Шапиро, корреспондент ИА 
«Русский Запад», обозрева-
тель газеты «Еврейская пано-
рама» (Калининград); Галина 
Калашникова, корреспондент 
газеты «Ставропольская 
правда» (Ставрополь); Нина 
Витковская, шеф-редактор 
службы радиовещания ГТРК 
«Псков»; Елена Скворцова, 
журналист еженедельника 
«Собеседник» (Москва).

Очередной день семи-
нара продолжился высту-
плением Андрея Калиха из 
Института региональной 
прессы (Санкт-Петербург), 
в котором была освещена 
проблема отрицания Холо-
коста в российских СМИ. 
Журналист ознакомил участ-
ников семинара со случаем 
оправдательного приговора, 
вынесенного судом присяж-
ных в Перми отрицателю 
Холокоста Роману Юшкову, а 
также рассказал об онлайн-
конференции «Отрицание 
Холокоста как форма со-
временного антисемитизма», 
прошедшей в июне.

Участники семинара про-
слушали видеолекцию Алек-
сандра Верховского, члена 
Совета по правам человека 
при Президенте РФ, ди-
ректора центра «СОВА», о 
современном российском 

ДОРОГИ ПАМЯТИ: 
ОТ ХОЛОКОСТА 

ДО ГОРОДА АНГЕЛОВ

во владикавказе  со второго по шестое сентября 
прошёл cеминар по вопросам противодействия 

ксенофобии и этнической нетерпимости на примере 
памяти о Холокосте и жертвах террора. в семинаре 
приняли участие 30 журналистов из 20 регионов россии, 
представляющие теле- и радиокомпании, печатные и 
интернет-издания, в том числе «Эхо Москвы» и «Эхо 
санкт-петербурга», «Московский комсомолец», «собе-
седник», а также ведущие сМи почти всех федеральных 
округов россии. 

длЯ лиЧНого употреБлеНиЯ и Не только
Следственный отдел МО МВД России «Зеленчукский» в 

отношении 29-летнего местного жителя возбудил уголовное 
дело по признакам преступления, предусмотренного частью 
2 статьи 228 УК РФ (незаконный оборот наркотиков в 
крупном размере). Мера пресечения избирается. 

Ранее, 26 августа, в ходе проведения операции «Мак» 
участковые МО МВД в домовладении вышеуказанного 
подозреваемого обнаружили полимерный пакет с веществом 
растительного происхождения, которое, согласно справке 
ЭКЦ МВД по КЧР, является наркотическим средством массой 
189,23 гр. Со слов подозреваемого, данное вещество 
он сорвал недалеко от двора своего дома для личного 
употребления, без цели сбыта.

6 сентября в ходе расследования уголовного 
дела следственный отдел ОМВД России по г. Черкесску в 
отношении троих мужчин возбудил пять уголовных дел по 
признакам преступления, предусмотренного частью 3 статьи 
228.1 УК РФ (незаконный оборот наркотиков группой лиц 
по предварительному сговору). Подозреваемые заключены 
под стражу.

Ранее сотрудники УНК МВД по КЧР установили, что 
фигуранты уголовного дела на территории Черкесска 
изготовили 5 тайников-закладок с наркотиками для 
последующего сбыта. По каждому из адресов изъяты 
полимерные свертки с веществом, которое, согласно справке 
ЭКЦ МВД по КЧР, является наркотическим средством 
общей массой 0,51 гр.

дорога Бывает опасНой
5 сентября, утром, 40-летний житель Черкесска, двигаясь 

на велосипеде в северном направлении по проезжей 
части ул. Октябрьской, на пересечении с ул. Кавказской, 
опасаясь столкновения с ВАЗ «2110», регистрационный 
знак и водитель которого не установлены, попытался 
остановить велосипед. В результате упал с велосипеда и 
получил различные травмы. 

На пересечении улицы Октябрьской и Пятигорского 
шоссе в г. Черкесске 37-летний водитель «Mercedes 
Benz s500» не справился с управлением, совершил 
наезд на бордюр и допустил столкновение с «Land Rover 
Discovery», после чего произошло возгорание «Mercedes 
Benz s500». В результате ДТП водитель и пассажир 
«Mercedes Benz s500» доставлены в лечебное учреждение 
– водитель после осмотра врача отпущен домой, пассажир 
с многочисленными переломами и ожогом помещен 

в реанимационное отделение. Водитель «Land Rover 
Discovery», 40-летний местный житель, в состоянии шока 
помещен в неврологическое отделение.

В этот же день на 36 км ФАД «Черкесск-Домбай» 
82-летний житель а. Сары-Тюз за рулем ВАЗ-21124 
совершил наезд на двух жительниц п. Правокубанского, 
52 и 55 лет, которые переходили дорогу по пешеходному 
переходу. В результате ДТП пострадавшие доставлены 
в реанимационное отделение лечебного учреждения с 
переломами.

6 сентября на 26 км автодороги «Усть-Джегута - 
Кисловодск» 20-летний водитель «Лада Калина» не 
справился с управлением и допустил опрокидывание 
автомашины в кювет. В результате ДТП двое пассажиров, 
37-летняя женщина и 11-летняя девочка, с травмами 
различной степени тяжести доставлены в медицинское 
учреждение.

В этот же день вечером на 253 км автодороги «Майкоп 
- Зеленчукская» водитель «Лада Приора», 33-летний житель 
ст. Преградной, не справился с управлением и допустил 
наезд на лошадь. В результате ДТП водитель «Приоры» 
получил травмы и доставлен в лечебное учреждение.

супруга Нашлась
6 сентября сотрудники уголовного розыска МО МВД 

России «Карачаевский» совместно с сотрудниками ОУР 
ОМВД России по г. Черкесску в ходе оперативно-розыскных 
мероприятий установили местонахождение без вести 
пропавшей 27-летней жительницы п. Орджоникидзевского, 
которая на данный момент находится дома. Ранее, 21 
июля, в дежурную часть обратился 33-летний житель п. 
Орджоникидзевского. Он рассказал, что 30 августа ушла 
из дома и не вернулась его супруга.

прописал - предоставь жилье
Сотрудники УУП МО МВД России «Карачаевский» 

выявили факт фиктивной постановки на регистрационный 
учет гражданина Республики Туркменистан. 48-летний 
местный житель незаконно зарегистрировал по месту 
своего жительства иностранного гражданина без намерения 
предоставления жилых помещений для его проживания. 
По данному факту принимается процессуальное решение. 
МВД по Карачаево-Черкесской Республике обращает 
внимание жителей региона на то, что несоблюдение 
порядка постановки на учет граждан Российской Федерации 
и иностранцев противозаконно и предусматривает 
административную и уголовную ответственность.

полина сеМеНЧеНко.
публикация подготовлена по материалам 

пресс-службы Мвд по кЧр.

На житейских 
перекрестках

законодательстве и противо-
действии разным формам 
публичного проявления 
ксенофобии, о динамике 
законоприменения.

Светлана Тиханкина, 
руководитель образова-
тельных программ центра 
«Холокост», выступила с 
лекцией об отражении в 
СМИ Международного дня 
памяти жертв Холокоста. 
Мария Гилева, координатор 
международных и научных 
программ центра, осветила 
отражение Холокоста в за-
рубежных СМИ на примере 

американской прессы, на-
чиная с периода  Второй 
мировой войны и заканчивая 
современностью.

В рамках круглого сто-
ла состоялась дискуссия о 
причинах недостаточного 
внимания СМИ к пробле-
матике Холокоста и о наи-
более часто встречающихся 
трудностях при освещении 
этой темы.

6 сентября участники 
семинара посетили мемо-

риал, посвященный жертвам 
Холокоста, в Минеральных 
Водах, открытый в рамках 
проекта «Вернуть достоин-
ство» Российского еврей-
ского конгресса и Научно-
просветительного центра 
«Холокост». Здесь находит-
ся второе по численности 
место казни евреев на тер-
ритории России. Сюда 6–9 
сентября 1942 года нацисты 
и их пособники привезли и 
расстреляли около 7500 ев-
реев, большинство которых 
ранее были эвакуированы 
или бежали от нацистов, но 
были настигнуты немецкими 
войсками во время насту-
пления гитлеровцев на Юг.

Первый памятник был 
установлен здесь родными 
казнённых еще в 1943 году; 
в середине 1970-х появил-
ся советский памятник без 
указания национальности 
жертв. Наконец, в 2019 
году был сооружен ме-
мориал с именами более 
1000 казнённых.  Центр 

«Холокост» при поддержке 
Ставропольской еврейской 
общины и администрации 
города Минеральные Воды 
ежегодно организует ме-
мориальные церемонии в 
память о жертвах. В этом 
году их участниками стали 
журналисты из 20 регионов 
России, представители ве-
теранских организаций, сви-
детели трагедии Холокоста 
в этом регионе, молодежь.

Через несколько часов 

состоялась церемония от-
крытия памятника жертвам 
Холокоста в селе Солдато-
Александровском Ставро-
польского края — на месте 
расстрела и истязаний 269 
человек, большая часть кото-
рых были эвакуированными 
евреями. Расправа произо-
шла 15 сентября 1942 года.

Траурный митинг открыл 
глава администрации села 
Александр Кравченко. В от-
ветном слове Илья Альтман 
выразил благодарность 
администрации и жителям 
села не только за установку 
памятника, но и за ту по-
мощь, которая была оказана 
эвакуированным евреям в 
годы войны, а также отметил 
несколько случаев их спа-
сения. На церемонии также 
выступили руководитель 
мемориальных программ 
РЕК Екатерина Лазарева, 
исполнительный директор 
Ставропольской еврейской 
общины Елена Жабская и 
один из инициаторов откры-

тия памятника, житель села 
Солдато-Александровского 
Александр Раппопорт. Про-
звучала поминальная мо-
литва на иврите. В цере-
монии принимали участие 
школьники и их родители. 
В воздух были выпущены 
белые и красные шары — 
своеобразная перекличка с 
церемонией памяти жертв 
теракта в Беслане.

ольга МиХайлова.
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СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

Кадастровый инженер Урумов Туркбий Крымович (а.Хабез,
ул.У.Хабекова 71/15, geodezist09@mail.ru, тел. 89064436865)
настоящим извещает о проведении кадастровых работ по
подготовке проекта межевания в отношении ЗУ, образованных
в счет выделяемых земельных долей из общей долевой соб#
ственности с КН: 09:03:0000000:4012,:3679,:4105, образуются
земельные участки, расположенные: КЧР, Хабезский р#н, СКП
«Зеюковское», 4,9 км северо#западнее от а.Зеюко, площадью
по 1,5 га на каждый пай (сенокос) и 5  км северо#западнее от
а.Зеюко, площадью по 0,4 га на каждый пай (пастбище). За#
казчик: Урумов Хазраил Рауфович (КЧР, Хабезский р#н, а.Зе#
юко, ул.Адиюх, 14, тел: 89604387345);

09:03:0000000:576, расположен: КЧР, Хабезский р#н, колхоз
им.А.Д. Аргунова, 5,1 км юго#восточнее а.Кош#Хабль, площа#
дью 1,38 га (пашня) и 0,25 га (залежь). Заказчик: Нахушева
Тамара Хаджи#Батыровна (КЧР, г.Черкесск, ул.Космонавтов
40А, кв.51, тел: 89094964933);

09:03:0000000:10971, расположен: КЧР, Хабезский р#н, СКП
«Хабезское», 5,9 км юго#западнее а.Хабез, площадью 2,08 га
(сенокос) и 5,7#6 км юго#западнее а.Хабез, площадью 1,29 га
(пастбище). Заказчик: Дамалаев Назир Муссович (КЧР, Хабез#
ский р#н, а.Хабез, ул.Ленина, 97, тел: 89604397282);

Также сообщаем об ошибке в объявлении, опубликованном
в газете «День республики» №113(20217) от 06.08.2020г, от
заказчика Шхагошева Назамбия Адамеевича. Вместо слов:
«:нет в ЕГРН» считать верным «:11562», далее по тексту.

С проектами межевания земельных участков можно озна#
комиться по адресу: а.Хабез, ул.У.Хабекова, 71/15. Обоснован#
ные возражения относительно размера и местоположения гра#
ниц ЗУ принимаются в течение 30 дней со дня опубликования
объявления по вышеуказанному адресу.

Извещение:
1.Администрация Малокарачаевского муниципального рай#

она предоставляет в аренду сроком на 20 лет земельные
участки из категории земель населенных пунктов, с разрешен#
ным видом использования # для ведения личного подсобного
хозяйства(приусадебный земельный участок):

1.1. с кадастровым номером 09:08:0120102:2093, располо#
женный по адресу: Российская Федерация, Карачаево#Черкес#
ская Республика, Малокарачаевский р#н, с. Красный Курган,
ул. М.Х.Боташева, 14, площадью 1000 кв.м;

1.2. с кадастровым номером 09:08:0120101:585, располо#
женный по адресу: Российская Федерация, Карачаево#Черкес#
ская Республика, Малокарачаевский р#н, с. Красный Курган,
ул. Московская, 20ж,  площадью 3600 кв.м;

1.3. с кадастровым номером 09:08:0120101:584, располо#
женный по адресу: Российская Федерация, Карачаево#Черкес#
ская Республика, Малокарачаевский р#н, с. Красный Курган,
ул. Московская, 20з,  площадью 3600 кв.м;

1.4. с кадастровым номером 09:08:0120101:609, располо#
женный по адресу: Российская Федерация, Карачаево#Черкес#
ская Республика, Малокарачаевский р#н, с. Красный Курган,
ул. Московская, 20д,  площадью 3200 кв.м;

1.5. с кадастровым номером 09:08:0120101:610, располо#
женный по адресу: Российская Федерация, Карачаево#Черкес#
ская Республика, Малокарачаевский р#н, с. Красный Курган,
ул. Московская, 20е,  площадью 3400 кв.м;

1.6. с кадастровым номером 09:08:0120102:2236, располо#
женный по адресу: Российская Федерация, Карачаево#Черкес#
ская Республика, Малокарачаевский р#н, с. Красный Курган,
ул. К.Кулиева, д.19,  площадью 4000 кв.м;

1.7. с кадастровым номером 09:08:0120102:2234, располо#
женный по адресу: Российская Федерация, Карачаево#Черкес#
ская Республика, Малокарачаевский р#н, с. Красный Курган,
ул. К.Кулиева,  20,  площадью 4000 кв.м;

1.8. с кадастровым номером 09:08:0120102:2235, располо#
женный по адресу: Российская Федерация, Карачаево#Черкес#
ская Республика, Малокарачаевский р#н, с. Красный Курган,
ул. К.Кулиева, д.18,  площадью 2353кв.м;

2. Граждане или крестьянские (фермерские) хозяйства,
заинтересованные в предоставлении земельных участков, ука#
занных в пункте 1, в течение тридцати дней соответственно со
дня опубликования  извещения вправе подавать заявления  о
намерении участвовать в аукционе на право заключения до#
говоров аренды земельных участков. Заявления принимаются
по адресу: с. Учкекен, ул. Ленина, д.120, каб. 42.

3. Дата начала приема заявлений:  18.09.2020г. 10#00.
4. Дата окончания приема заявлений:19.10.2020г 17#00.
* Формы и перечень всех необходимых документов приве#

дены в извещении, с которым можно ознакомиться на офици#
альном сайте торгов www.torgi.gov.ru  или на официальном
сайте  администрации www.mkarachay.ru.

Кадастровый инженер, Текеев Мурат Ханапиевич (TekeevMurat09@mail.ru),
КЧР, Прикубанский район, п.Кавказский, пр.Ленина, 26,  89054433433, квали#
фикационный аттестат № 09#11#27, выполняет  кадастровые работы по подго#
товке проектов межевания в связи с образованием земельных участков (далее
ЗУ) путем выдела в счет доли (пая) в праве общей долевой собственности в
отношении: двух ЗУ с КН 09:02:0000000:11963; :11964, расположенных # РФ,
КЧР, Прикубанский район, СПК «Мичуринский», поле 46, 105,  участок 11 –
пастбища по 0,95га каждый. Заказчиком кадастровых работ является: Дыше#
кова Лиза Керимовна (КЧР, Прикубанский район, п.Мичуринский, ул.Зеленая,
9. 89887149627).

Возражения относительно размеров и местоположения границ всех выше#
указанных ЗУ, предложения по доработке проектов межевания ЗУ принимают#
ся в течение 30 дней со дня опубликования объявления по адресу: КЧР, При#
кубанский район, п.Кавказский, пр.Ленина, 26, тел.89054433433. Ознакомиться
с проектом межевания ЗУ можно по вышеуказанному адресу. При проведении
согласования местоположения границ ЗУ при себе необходимо иметь документ,
удостоверяющий личность, а также документы о правах на ЗУ.

Утерянный диплом бакалавра серии 100924 № 1672394,
выданный ФГБОУ ВО «Карачаево#Черкесский государствен#
ный университет имени У.Д. Алиева» 07.07.2017 г. на имя
Таушунаева Азнаура Артуровича, считать недействительным.

Кадастровый инженер Урусов Хаджи#Мурат Джашарбеко#
вич (РФ, КЧР, Зеленчукский район, ст. Зеленчукская, ул. Ле#
онова, 154, адрес электронной почты uhadjias@mail.ru. Тел.: 8#
963#283#35#25) выполняет кадастровые работы в связи с обра#
зованием земельного участка путем выдела в счет доли (до#
лей) в праве общей долевой собственности на земельный
участок с кадастровым номером: 09:06:0000000:б/н#сведения
отсутствуют в ЕГРН, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Зе#
ленчукский р#н, СПК Зеленчук, поле №6  (15653 кв. м # пашня).
Заказчиком кадастровых работ является Семенов Азрет#Алий
Мусаевич. 09:06:0000000:7738, расположенного по адресу: РФ,
КЧР,Зеленчукский р#н, СПК Исправная, поле №21  (18202
кв. м # пашня). Заказчиком кадастровых работ является Лебе#
динец Раиса Ивановна. С проектами межевых планов земель#
ных участков можно ознакомиться по адресу: КЧР, Зеленчук#
ский р#н, ст. Зеленчукская, ул. Леонова, 154.  Возражения по
проектам межевых планов и требования о проведении согла#
сования местоположения границ земельных участков на мес#
тности принимаются в течение месяца со дня опубликования
объявления.

В газете «День республики» №126#127(20231) от 29.08.2020г.
в объявлении инженера Байчорова Мурата Олеговича была до#
пущена ошибка в написании кадастрового номера земельного
участка. Вместо «09:01:0280001:183» считать верным
«09:01:0160002:183». Заказчиком работ является Итляшев
Мухадин Мухтарович. Далее по тексту. Возражения, дополне#
ния, предложения по доработке  межевого плана  принимаются
в течение 30 дней со дня опубликования объявления по адресу:
г. Черкесск, ул.   Красноармейская, д.144А, строен.2,офисы 8,9.

Кадастровым инженером Байчоровым Муратом Олегови#
чем (КЧР, г. Черкесск, ул. Красноармейская, д.144, строен.2,
оф.8,9, тел. 89632833666, e#mail: kc#zemlya@mail.ru, реестро#
вый номер №9028), выполняет кадастровые работы по уточ#
нению местоположения границ земельных  участков с кадас#
тровым  номером: 09:01:0160001:335, расположенный по ад#
ресу: РФ, КЧР, Ногайский район, а. Икон#Халк, ул.  Гагарина,
д.20. Заказчиком кадастровых работ является  Барануков
Менглиби Клишпиевич (КЧР, Ногайский район, а. Икон#Халк,
ул. Гагарина, д.20, тел:89227876149). Смежные земельные
участки, с правообладателями которых требуется согласовать
местоположение границ:  РФ, КЧР, Ногайский р#н, а.  Икон#
Халк, ул. Гагарина, 18, д. 12 с К№ 09:01:0160001:359; РФ,
КЧР, Ногайский р#н, а. Икон#Халк, ул. Гагарина,д.22 а ,с К№
09:01:0160001:334.

При проведении согласования местоположения границ при
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность,
а также документы о правах на земельный участок.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования
местоположения границ состоится 18.10. 2020 г. в 10 часов 30
минут по адресу: г. Черкесск, ул. Красноармейская, д.144,
строен. 2, оф.8,9. Обоснованные возражения по проекту ме#
жевого плана и требования о проведении согласования мес#
тоположения границ земельного участка на местности прини#
маются в течение 30 дней со дня опубликования объявления
по адресу: г. Черкесск, ул. Красноармейская, д.144, строен. 2, оф.8,9.

Кадастровые работы по подготовке проектов межевания
земельных участков с кадастровыми номерами:
09:01:0000000:5328, расположенный по адресу: РФ, КЧР,
Адыге#Хабльский  район, СПК  «Ново#Кувинск»  поле №6.
Заказчик кадастровых работ:  Шенкао Хасан Нануович (КЧР,
г. Черкесск, ул. Крупской, д.73, корп.часть кв.4 ком.5,
тел.89283932299). С проектами межевания земельных участ#
ков можно ознакомиться по адресу: г. Черкесск, ул. Красно#
армейская, д. 144А, строен.2, оф.8,9. Возражения, дополне#
ния, предложения по доработке проектов межевания земель#
ных участков принимаются в течение 30 дней со дня опубли#
кования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. Красноармей#
ская, д. 144А, строен. 2,оф. 8,9.

 Кадастровым инженером Джатдоевой Аминат Казбеков#
ной (квалификационный аттестат № 09#11#20, e#
mail:amina_aybazova@mail.ru, г. Усть#Джегута, ул. Морозова,
53,  тел. 89283888832)  выполняются работы по подготовке
проекта межевания земельных участков с кадастровыми но#
мерами:

09:07:0050301:141, расположенных по адресу: Карачаево#
Черкесская Республика, Усть#Джегутинский р#н, СПК Джегу#
тинский, поле №116, уч №1#22 (пастбище по 2,91 га).

Заказчиком кадастровых работ является  Джатдоева Ами#
нат Казбековна (КЧР, г. Черкесск, ул. Лободина, 47, кв. 57, тел.
89283888832).

Возражения и предложения принимаются в течение 30 дней
со дня опубликования объявления по адресу: КЧР, г. Черкесск,
ул. Революционная, 5, ООО «Глобус#1».С проектом межевания
земельных участков можно ознакомиться по адресу: г. Усть#
Джегута, ул. Морозова, 53. Возражения, дополнения, предло#
жения по доработке проектов межевания земельных участков
принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объяв#
ления по адресу: г. Усть#Джегута, ул. Морозова, 53, ООО «Гло#
бус#1».

с 80�летним юбилеем
ПОЗДРАВЛЯЕМ

Зауддина Абдуллаевича
Батчаева!

Пусть жизнь дарит тебе побольше
ярких моментов и сбудутся все твои са#
мые смелые и заветные желания! Жела#
ем кавказского долголетия и, чтобы в
твоем доме всегда царили счастье и вза#
имопонимание! Пусть тебя окружают
только искренние, верные, надежные
друзья и добрые люди!

От имени рода Батчаевых.

ООО «Межевик», в лице кадастрового инженера Нагаева
Романа Мухамедовича (КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, д. 147,
офис 225, nagaev.roman@gmail.com, тел. +7#928#028#70#71),
выполняет кадастровые работы для образования з/у, выделя#
емых в счет земельных долей: в отношении з/у с к. н.:
09:06:0000000:нет в ЕГРН; 5427; 5320; 7845; 6680; 7693; 5857;
6183; 6280; 5653, расположенных по адресу: КЧР, Зеленчукс#
кий район, СПК «Исправная», поле № 21 (сенокос), поле № 18
(пастбище); в отношении з/у с к. н.: 09:06:0000000:нет в ЕГРН;
5427; 5320; 7845; 6680; 7693; 5857; 6183; 6280; 5653, располо#
женных по адресу: КЧР, Зеленчукский район, СПК «Исправ#
ная», поле № 83п (сенокос).

Заказчиком кадастровых работ является Дотдаев Руслан
Сеит#Алиевич (КЧР, Зеленчукский район, ст. Исправная, ул.
Сережкина, д. 39, тел. +7 (961) 459#44#73).

С проектами межевания з/у можно ознакомиться по адресу:
КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, д. 147, офис 225.

Возражения относительно размера и местоположения гра#
ниц з/у принимаются в течение 30 дней со дня опубликования
объявления по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, д. 147,
офис 225.

Кадастровым инженером Урусовой Аланидой Асланбеков#
ной (КЧР, Карачаевский район, с. Коста Хетагурова, ул. М.
Баскаева, 5, кв. 1, e#mail: mejevik09@mail.ru, тел. 89280266466),
выполняются работы по уточнению границ земельного учас#
тка с кадастровым номером 09:09:0070102:1054, расположен#
ного по адресу: РФ, КЧР, Карачаево#Черкесская Республика,
Карачаевский район, а. Верхняя Мара, ул. Мира, 17 «а».

Заказчиком кадастровых работ является Алчакова Бабли#
на Хусеиновна (Россия, КЧР, Прикубанский район, хутор Род#
никовский, ул. Лесная, д. 2).

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования
местоположения границ состоится по адресу: Россия, КЧР, г.
Карачаевск, ул. Ленина, 56/5в, 15 октября 2020 г. в 10#00
часов.

С проектом межевания земельных участков можно озна#
комиться по адресу: Россия, КЧР, г. Карачаевск, ул. Ленина,
56/5в.

Возражения относительно размеров и местоположения
границ земельных участков принимаются в течение 30 дней
со дня опубликования объявления по адресу: Россия, КЧР, г.
Карачаевск, ул. Ленина, 56/5в.

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26
июня 1992 года № 3132#1 «О статусе судей в Российской
Федерации», Квалификационная коллегия судей Карачаево#
Черкесской Республики объявляет об открытии конкурса на
замещение вакантной должности судьи Черкесского городс#
кого суда Карачаево#Черкесской Республики # 1 должность.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи
5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на
указанную вакантную должность с 17 сентября 2020 года с
понедельника по четверг # с 14.00 до 17.00 часов, в пятницу
# с 14.00 до 16.00 часов по адресу; 369000, Карачаево#Чер#
кесская Республика, город Черкесск, ул. Маджира Гаджаева,
дом 4, кабинет № 34.

Последний день приема документов # 19 октября 2020
года.

Телефон для справок: (8 878 2) 22#03#51, 26#25#69.
О дне рассмотрения заявлений претендентов будет сооб#

щено дополнительно.

Утерянное реабилитационное удостоверение № 0290842,
выданное Управлением защиты Прикубанского района от
09.10.2018 года на имя Чагарова Султан#Мурата Исмаилови#
ча, считать недействительным.

РАЗНОЕ

О проведении конкурса
на замещение должности главы администрации

Ударненского городского поселения Прикубанского
муниципального района Карачаево0Черкесской Республики

 Конкурсная комиссия объявляет о приеме документов для
участия в конкурсе на замещение вакантной должности главы
администрации Ударненского городского поселения. С поряд#
ком проведения конкурса, формой контракта с главой адми#
нистрации Ударненского городского поселения, требования#
ми, предъявляемыми к кандидату на замещение должности
главы администрации, перечнем документов, необходимых для
предъявления кандидатами для участия в конкурсе, можно
ознакомиться по адресу: КЧР, Прикубанский район, п.Удар#
ный, пл.Мира, 1, ежедневно с 09#00 часов до 17#00 часов и на
сайте Ударненского городского поселения www.udarnenskoegp.ru.

Справки по телефону: 8(87874) 95#4#31 – конкурсная ко#
миссия.

Окончание.
Начало на 3�й стр.

После операции немно�
го приуныла, стала сепари�
роваться от больных, тем
более, что они доставали
неприятными вопросами:
«А какая у тебя стадия? Пер�
вичная? Вторичная?» По�
том привыкла. Даже легче
стало от мысли, что бредет
в неизвестность не одна. Да
и вообще в онкодиспансе�
ре, несмотря на постоянные
недомолвки, таинственные
шушукания медперсонала
под названием «консили�
ум», как ни странно, своя
неординарная жизнь. Жен�
щины веселее, чем мужчи�
ны. Они красиво и по�доб�
рому подшучивают над со�
бой, над тем, что в нужном
месте больше нет никаких
возвышений, а кожа катает�
ся по ребрам, как белье по
рельефной стиральной дос�
ке. И действительно, после
радикальной мастоэктомии
остается лишь здоровен�
ный шрам да перекос в
теле, отчего одежда посто�
янно сползает с плеча…

А сколько разговоров о
предстоящих и последую�
щих химиотерапиях! Имен�
но ее, как утверждают спе�
циалисты, больные перено�
сят тяжелее всего. Вот и на
Софью было больно смот�
реть в те дни. Но, как гово�
рится, ничего не подела�
ешь, химиотерапия � палка
о двух концах, которая уби�
вает не только раковые, но
и все без разбора клетки
организма. В частности, от
нее на две трети вымирают
лейкоциты, и потому прихо�

дится стимулировать их
рост и контролировать.

От химии болит кожа. От
нее раскалывается голова,
выпадают волосы, но Софья
держалась. Снимет демон�
стративно косынку и цити�

минуту оставшейся жизни
так, как  ему хочется? Лег�
комысленно, щедро, краси�
во…

Организм Софьи ока�
зался способным предотв�
ратить какие�либо метаста�
зы. Не берусь комментиро�
вать что�либо, считаю, что
это, как говорится, «может
иметь отношение к Богу», но
то, что она с помощью вра�
чей заменила свои тревоги,
страхи верой в жизнь и это
дало благотворный физио�
логический эффект, – факт.
Софья выкарабкалась –
слава Всевышнему!

А вот другой случай.
Марина С. � очень дисцип�
линированный человек и та�
кой же пациент, словом, не
из тех, кто к врачам редко
показывается, совмещая,
как и   положено нашему че�
ловеку, крайнюю мнитель�
ность со страхом перед
больницей и полным напле�
вательством на свое здоро�

ду тем флюорографическое
обследование показало не�
хорошую патологию в лег�
ких, вот только ни один из
специалистов не поинтере�
совался, а где заключение
рентгенологов, коль уж ско�
ро кашель – основная при�
чина беспокойства, не дали
себе труда и работники
флюорографического каби�
нета сообщить участковому
врачу или самой Марине о
том, что ей нужно срочно
явиться в флюорографи�
ческий кабинет… В резуль�
тате спасительное время
убывало, как шагреневая
кожа….

Вас не заставило это
крепко призадуматься? Как
часто, пройдя осмотр в
смотровом, флюорографи�
ческом кабинетах, получив
вожделенную отметку об
этом в медицинской карте,
далее мы предоставляем
медикам беспокоиться о
нашем  здоровье. Нет, нын�

королевскую роль играла
лишь до тех пор, пока дети
не разъедутся по домам. И
сразу же сникала…

Женщина решила ниче�
го не говорить о диагнозе
детям, так же решительно
отказывалась ложиться в
больницу, считая, что в
больнице не место для се�
рьезно больного человека,
ибо это и слишком частое,
а иногда и беспорядочное
использование рентгена, и
неоправданное применение
транквилизаторов и силь�
ных болеутоляющих препа�
ратов, которые, по ее мне�
нию, применяют скорее для
удобства медперсонала, и
многое другое. Не нравил�
ся ей и натиск лаборантов,
постоянно жаждущих кро�
ви…  А мысль о том, сколь�
ко денег придется израсхо�
довать на лечение, вообще
выбивала из колеи…

 Неизвестно, чем бы все
это закончилось, если бы к

Марине не приехала ее се�
стра. Вера все знала. Со�
знание, что часть беды ля�
жет еще на чьи�то, очень
надежные, плечи, принесло
Марине облегчение. Вера
делала все, чтобы организм
сестры оказывал как можно
меньше гостеприимства бо�
лячке. Безусловно, нехоро�
шо, да и опасно, когда че�
ловек, далекий от медици�
ны, действует за спиной
врача, но впадать в унынье,
бездействовать сестра не
собиралась. Марина жалу�
ется, что таблетки становят�
ся менее эффективными, а
Вера сажает ее за пианино
и просит сыграть полонез
Огинского, пока она будет
готовить… И вот уже тонкие
пальцы с бледной кожей
этим не ограничиваются,
после полонеза звучит
квартет си минор Брамса…
Кончив играть, Марина
встала из�за пианино и из�
винилась, что уделила
слишком много времени
игре на инструменте вмес�
то того, чтобы помочь сес�
тре. А та не унимается. «Хо�
чешь, почитаю тебе?» Для
чтения Вера подбирает
юмористические пустячки,
рассказы Аверченко, Тэф�
фи. Марине неинтересно,
но она делает вид, что вни�
мательно слушает. И вдруг,
услышав по телевизору из
уст сатирика: «Молодость
кончается тогда, когда не
можешь помыть пятки в ра�
ковине», долго смеется и
идет в ванну со словами:
«Вера, как ты думаешь, я
сумею?» Сумела. И на хи�
мию через месяц поехала.
Как Вера смогла заставить
«работать» положительные
эмоции в организме Мари�
ны, убедить ее, что рак не

приговор, а лишь поворот�
ный момент в жизни, когда
нужно сделать выбор: уме�
реть или жить и радоваться
жизни, не берусь комменти�
ровать, но Вера рассказы�
вает: «Я не знаю, сам Бог,
наверное, вложил  в один
из дней в мои руки «Докто�
ра Живаго» Пастернака и
раскрыл на той странице,
где герой говорит: «Нельзя
без последствия для здоро�
вья изо дня в день прояв�
лять себя противно тому,
что чувствуешь, распинать�
ся перед тем, чего не лю�
бишь, радоваться тому, что
приносит несчастье. Наша
нервная система не пустой
звук, не выдумка. Она – со�
стоящее из волокон физи�
ческое тело. Наша душа за�
нимает место в простран�
стве и помещается в нас,
как зубы во рту. Ее нельзя
без конца насиловать без�
наказанно… Мне тяжело
было слушать твой рассказ
о ссылке, о том, как ты вы�
рос в ней и как она тебя
перевоспитала.  Это, как
если бы лошадь рассказа�
ла, как она сама себя объез�
жала в манеже…»

� Остановись, не читай
дальше, � попросила Мари�
на, � я все поняла, я как та
лошадь со своей химиоте�
рапией. Я готова терпеть
любую боль, лишь бы знать,
что состояние улучшится, а
организм предотвратит
возможные метастазы.
Едем завтра в Ставрополь…

 …Опухоль в легких у
Марины не уменьшилась,
однако остановила свой
рост и перестала беспоко�
ить… Теперь она подшучи�
вает над собой и своими
страхами: «Какая же я была
трусиха! Действительно,

никакая болезнь не повод
вычеркивать себя из жиз�
ни… Воля к жизни, которую
Вера мне внушила, навяза�
ла, назовите как хотите,
оказалась окном в будущее.
Может, ласточка лишь посу�
лила мне весну да не сде�
лает ее, не знаю, но теперь
у меня иной жизненный на�
строй».

Вот тебе и последний в
связке ключ. Вот тебе и па�
радокс: без веры в сердце,
в душе никаким ключом не
открыть дверь, за которой
находится здоровье, исце�
ление от болезни, ибо она,
вера, настраивает пациен�
та на восприятие лечения и
соединяет эту помощь с
внутренней способностью
организма к борьбе с бо�
лезнью. Только веря в себя,
мы можем быть полноцен�
ными людьми, неверие же
выбивает главную платфор�
му, на которой стоим…

 В принципе то, что роль
человека в единоборстве с
развивающимся патологи�
ческим процессом огром�
на, – общеизвестный факт.
Но весь вопрос в том, что
надо уметь думать  серьез�
но о нем каждому. Тому, кто
уже…Тому, кто в группе рис�
ка, кто горит на работе, кто
недоволен собой, кто не до�
волен всеми, кто… И не от�
кладывать в долгий ящик
визиты к врачам хотя бы
профосмотра ради, чтобы
не раскачиваться потом до
одури между страхом и на�
деждой. И помнить о том,
что никакой диагноз не мо�
жет быть приговором. На
все воля Божья, только и
Бог, как говорится, береже�
ного бережет…

Аминат ДЖАУБАЕВА.

 Последний
в связке ключ

На житейских перекрестках

рует, смеясь, черт знает
кого: «На голове было боль�
ше волос, а в Теберде рань�
ше – белых берез…» Или,
допустим, категорически
отказывается покушать
приготовленную сестрами
ее любимую снедь, но де�
лает это крайне оригиналь�
но: «Помните, как говорила
Анна Ахматова: «Временами
любимое желе кажется дро�
жащей тварью, в чай хочет�
ся добавить перца с солью,
а в варенье вывалять котле�
ту».

 � У меня тогда было точ�
но такое состояние, � вспо�
минает теперь с улыбкой те
нелегкие времена. А тогда
Софье было не до смеху.
Смертельный страх перед
болезненными процедура�
ми, опасения, что они ее из�
менят до неузнаваемости,
овладели ею до такой сте�
пени, что автоматически
передались родным. И вот
уже не Софья, а ее три се�

стры ломают голову над
тем, оправданно ли назна�
чать раковым больным хи�
миотерапию и облучение,
резко ослабляющие орга�
низм, только потому, что
это, вероятно, прибавит ему
еще несколько лет или ме�
сяцев инвалидной жизни. А
может, лучше этому челове�
ку использовать каждую

вье. И потому, как только ее
стал беспокоить кашель,
пошла к врачу. Сначала ее
лечили от бронхита. Безус�
пешно, кашель не проходил.
Затем направили к эндокри�
нологу. Затем к отоларинго�
логу…Проще назвать вра�
чей, которые ее не осмат�
ривали, – педиатр да вене�
ролог. А время шло… Меж�

че должно действовать са�
мому…

Известие о том, что у нее
рак легких, оглушило Мари�
ну. Она очень испугалась.
Нет, при детях на нее было
любо�дорого посмотреть.
Те же ласковые, нежные ин�
тонации, та же бодрая по�
ходка, такие же красивая
осанка, посад головы. Но

   Кадастровым инженером Урусовой Аланидой Асланбе#
ковной ( КЧР, Карачаевский район, с. Коста Хетагурова, ул.
М.Баскаева, 5, кв. 1; e#mai l :  mejevik09@mail .ru, тел.
89280266466),  в отношении земельных участков, расположен#
ных по адресам: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК Стороже#
вая, выполняются работы по подготовке проекта межевания
ЗУ с кадастровыми номерами 09:06:0000000:3617 поле №42
(патбище) по 1,4145 га, поле №20 (пашня) по 1,4930 га;
09:06:0010401:132 поле №20 участок №2 (пашня) по 1,4930 га;
09:06:0000000:4115 поле №25 (сенокос) по 2,4175га, поле 32
(пастбище) по 1,4145 га, поле №52 (пашня) по 1,4930 га.   РФ,
КЧР, Зеленчукский район, СПК Кардоник, выполняются рабо#
ты по подготовке проекта межевания ЗУ с кадастровыми но#
мерами 09:06:0000000:8830;9038 поле №17 (пашня) по 0,9411
га; 09:06:0000000:14551 поле №18 (сенокос) по 0,8687 га.

Заказчиком кадастровых работ является: Каракотов Альберт
Султанхамитович (Россия, Карачаево#Черкесская Республика, Зе#
ленчукский район, станица Сторожевая, ул. Калинина, 203.)

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования
местоположения границ состоится по адресу: Россия, КЧР, г.
Карачаевск, ул. Ленина 56/5в 16 октября 2020г  в 10.00

С проектом межевания земельных участков можно ознако#
миться по адресу: Россия, КЧР, г. Карачаевск, ул. Ленина, 56/5в.

Возражения относительно размеров и местоположения
границ земельных участков принимаются в течение 30 дней со
дня опубликования объявления по адресу: Россия, КЧР, г. Ка#
рачаевск, ул. Ленина, 56/5в.

Карачаево#Черкесское Республиканское казенное предпри#
ятие «Дирекция капитального строительства» выражает собо#
лезнование родным и близким Чотчаева Османа Абук#Алиеви#
ча в связи со смертью матери #

Чотчаевой Зухры Сеитовны.


